

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N.º 09
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 13:29 horas del viernes 14 de febrero de 2025, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor alcalde Don **JORGE MORALES SANHUEZA** y con la presencia de los siguientes concejales:

- CLAUDIA PARRA BELLO
- GONZALO CONSTANZO MONSALVE
- LUIS MONSALVE VALENZUELA
- SAMUEL MONTECINOS ZAPATA
- CAMILA FLORES MUÑOZ
- ROLANDO AGURTO ACUÑA

Ministro de fe el Sr. Gonzalo Alvial Chandia, Secretario Municipal (s)

El alcalde dice “Muy buenas tardes a cada uno de ustedes, especialmente saludar a la comunidad que nos sigue a través de las redes sociales, estimados concejales, personal municipal que nos acompaña como siempre, un agrado poder estar acá nuevamente en una nueva sesión ordinaria número 09 del día viernes 14 de febrero del año 2025, saludar en un día especial, saludar a todas las personas en el día del amor, de la amistad, que tengan un bonito día cada uno de ustedes, damos en nombre de Dios inicio a esta nueva sesión especial el día de hoy día viernes, para iniciar comenzamos con la aprobación del, no, no tenemos acta anterior todavía para la aprobación, quiero pedir autorización estimados concejales para que se nos explique un avenimiento y votación de un avenimiento de una causa que teníamos pendiente y a la vez poder ingresar una carta que nos llegó hoy día en la mañana de una solicitud de un arquitecto ya, para que me la puedan autorizar antes de iniciar los otros puntos, así que don Gonzalo Constanzo”.

El concejal Gonzalo Constanzo dice “muchas gracias señor presidente, buenas tardes a los presentes, buenas tardes a todos los presentes, a las personas que nos ven a través de redes sociales, buenas tardes colegas y mi voto es favorable para la incorporación de la carta, muchas gracias”.

El alcalde dice “Gracias concejal.
Concejal Camila Flores”.



La concejala Camila Flores dice "Muchas gracias señor presidente, buenas tardes los presentes, a quienes nos ven a través de las redes sociales y mi voto es favorable para incluir esta carta".

El alcalde dice "Gracias concejal.
Concejal Claudia Parra".

La concejala Claudia Parra dice "Muy buenas tardes alcalde, saludar a mis colegas concejales, funcionarios que hoy día nos acompañan, a las personas que nos siguen a través de las redes sociales también que tengan un muy bonito viernes y un excelente fin de semana, mi voto también es favorable señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal.
Concejal Luis Monsalve".

El concejal Luis Monsalve dice "gracias señor presidente. Saludar a usted, a los colegas concejales, directivos presentes, a toda la gente que nos sigue por la plataforma también de redes sociales, mi voto es favorable señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal.
Concejal Rolando Agurto".

El concejal Rolando Agurto dice "Gracias presidente, muy buenas tardes colegas concejales, funcionarios de distintos departamentos que nos encontramos hoy día acá en el auditorio, saludar a nuestras vecinas y vecinos de mi querida comuna de Trehuaco, a la familia del sector de Minas de Leuque que está pasando momentos difíciles que el jefe de hogar ha sido llamado a la presencia de Dios, así que les deseo la fuerza, la paz, el consuelo solamente Dios lo puede conceder en cada corazón de la persona que realmente lo invoca, así que mi voto va a ser favorable señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal.
Concejal Samuel Montecinos".

El concejal Samuel Montecinos dice "Muchas gracias señor presidente, saludar a cada uno de ustedes, a la audiencia, a quienes nos ven a través de las redes sociales, a través de Facebook, también saludar a la familia en este caso también de Minas de Leuque que sufrió la pérdida del jefe de hogar, de Don Pablo Enríquez Cifuentes Avendaño, un cariñoso y afectuoso saludo para ellos, sobre todo en estos momentos tan difícil de dolor, también para su esposa, hijos, hermanos, hermanas, sobrinos. Mi votación es favorable señor presidente para el avenimiento que se nos presenta hoy, gracias señor presidente".

El alcalde dice "Gracias señor concejal, mi voto igual es favorable, entonces para poder ingresar estos dos puntos a la tabla y también nos adherimos obviamente al



dolor de la familia Enrique Avendaño, sus familiares que están pasando este difícil momento.

En Sesión Ordinaria N°09 de fecha 14.02.2025 el H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acordó** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Claudia Parra Bello, Gonzalo Constanzo Monsalve, Samuel Montecino Zapata, Camila Flores Muñoz, Rolando Agurto Acuña, Luis Monsalve Valenzuela y del señor alcalde don Jorge Morales Sanhueza **aprobar** incorporar a la tabla avenimiento y una carta de un arquitecto.

El alcalde dice “Entonces pasamos el segundo punto correspondencia despachada”.

TABLA

1.- Aprobación Acta Anterior.

2.- Correspondencia.

a.- Despachada.

Ord N°43, caminos en mal estado comuna de Trehuaco, a Dirección de Vialidad Región de Ñuble.

b.- Recibida.

c.- Análisis.

3.- Cuenta Presidente.

4.- Cuenta Comisiones.

5.- Asuntos Pendientes.

6.- Asuntos Nuevos.

7.- Incidentes.

1.- Aprobación Acta Anterior.

2.- Correspondencia.

a.- Despachada.

Ord N°43, caminos en mal estado comuna de Trehuaco, a Dirección de Vialidad Región de Ñuble.



El alcalde dice "Hay un ordinario número 43 sobre los caminos en mal estado de la comuna de Trehuaco que se emitió a la dirección de vialidad región de Ñuble a solicitud de ustedes estimados concejales y también de la comunidad sobre el mal estado de los caminos enrolados ya, hay varios sectores, o sea caminos que están enrolados y que están en mal estado, entonces se emitió un oficio conductor para que se nos diera respuesta, esto ya hace una semana y estamos también haciendo los llamados al Director de Vialidad y al Seremi también para que nos pueda enviar maquinaria, sabemos que todavía la global por lo que nos comunicaron está en toma de razón, lo más probable es que a fin de mes, quincena de marzo ya debiera estar trabajando, pero en ese, entre este tiempo estamos pidiéndole a vialidad que se haga cargo directamente de la mantención, sabemos y entendemos la preocupación, la solicitud del estado del camino que están malos en realidad, así que estamos haciendo, reiterando, el llamado y obviamente también la formalidad para que se nos dé premura y se haga mantención de estos caminos ya, correspondencia recibida, hay una carta que el señor secretario Don Gonzalo nos puede hacer lectura que se ingresó recién a la tabla que nos llegó durante la mañana".

b.- Recibida.

1.-

El secretario municipal da lectura a la carta.

El Alcalde dice "Gracias Don Gonzalo, no sé si les parece, cómo se ingresó hoy día no tenemos los antecedentes para poder justamente analizarlo, para pasarlo a la unidad de jurídica y técnica para que nos den una respuesta con respecto a esa solicitud y en un próximo concejo ya tener la información más clara y en lo posible poder llamar a votar en la medida de que la pertinencia técnica y obviamente jurídica estén como corresponde, les parece concejales, pasamos entonces al punto 3 cuenta del señor presidente".

c.- Análisis.

3.- Cuenta Presidente.

El alcalde dice "Acá invitarlos a las actividades que tenemos el día de hoy preparadas para toda la comunidad, que se puedan acercar durante la tarde a nuestra plaza cívica, hay varias actividades relacionadas con los niños y obviamente también algo preparado hoy día con el día referente al día del amor y



la amistad, así que van a haber varias sorpresas para que la gente nos pueda acompañar, puedan ir a disfrutar también durante las actividades que tenemos preparadas con mucho cariño para toda la comunidad, invitar también a los concejales que nos puedan acompañar durante la tarde. También invitarlos el día de mañana la gran final que tenemos de la copa Lautaro va a estar bien entretenida, dónde va a ir en un principio a eso de las 18 horas comienzan nuestras actividades en el estadio municipal, donde hay un partido femenino ya, luego el tercer y cuarto lugar se disputa y finalmente la gran final ya, entonces invitamos a la comunidad también que le gusta el deporte, que quiera venir a distraerse, una bonita actividad para que puedan ir a disfrutar y apoyar a sus respectivos equipos.

Lo otro también, hoy día durante la mañana y en compañía de varios de nuestros concejales, el día de hoy fuimos a recibir el tan anhelado camión aljibe, así que gratamente contentos con la tremenda necesidad que necesitamos, sobre todo un tema de emergencia para en caso de que necesitemos repartir agua cuenta este camión con el estanque de acero inoxidable, que cuenta con todo el equipamiento para poder apoyar como le digo en este tipo de situaciones, así que bien contentos, sí tiene una tremenda capacidad y que estaría llegando si Dios así lo quiere durante la tarde aquí a la comuna de Trehuaco ya para ponerse a disposición de empezar a trabajar lo antes posible cierto a servicio de la comunidad, así que es una tremenda noticia, yo creo que nos llena de alegría a nosotros como administración, por supuesto con el trabajo en conjunto con los concejales y agradecerles también al Gobierno Regional por este tremendo aporte que significa para la comuna. fuimos 13 comunas las beneficiadas y entre eso estaba Trehuaco ya, y también nos dijeron que próximamente la próxima semana también vamos a ir a ver el resto de la maquinaria que está solicitada que debería llegar durante el mes de, lo más probable es que sea en marzo y eso también es muy anhelado porque ya son maquinarias que son de muchas necesidades dentro de nuestra comuna para realizar trabajo de ayuda a los diversos sectores y sociales también, así que muy contento, aprovechamos también en la mañana y aprovechamos a de reunirnos con la ACHS ya, donde tuvimos una información de cómo opera de las capacitaciones y obviamente sobre todo la prevención del trabajo de nuestros funcionarios ya, así que cómo se viene la preparación para este año con algunas charlas de instrucciones obviamente también y evitar alguna enfermedad laborales ya, ahí me acompañó la concejal Camila Flores y estuvimos ahí con los representantes de la ACHS, entonces nos dieron las directivas para trabajar este año que corresponden algunas supervisiones también a mediados de año que están y nos dieron también los profesionales que están a cargo directamente del municipio, eso principalmente como cuentas de presidentes, cuentas de comisiones, comisión de educación".



4.- Cuenta Comisiones.

La concejala Claudia Parra dice “así es alcalde, bueno en breve resumen hace un par de días atrás sostuvimos una comisión de finanzas y educación con la participación de mi colega concejal Gonzalo Constanzo a quien agradezco que se haya dado el tiempo de poder acudir, la concejal a Camila se excusó por temas laborales y sin duda fue una comisión en donde el alcalde dio cuenta de la situación financiera del municipio, no es un panorama alentador ya, se viene un año difícil y también nos indicó las gestiones en las cuales estaban trabajando para desarrollar obviamente una normalización respecto a los flujos presupuestarios del año 2025, se acordó también el poder ver cierto y analizar la propuesta que va a hacer el señor presidente estimados colegas de acuerdo a las modificaciones presupuestarias que va a sufrir el presupuesto municipal 2025, ese fue un compromiso obviamente que adquirió el alcalde con su administración para que el concejo municipal actual aprobara el presupuesto que venía formulado desde la administración anterior y sin duda, es algo que se le agradece al alcalde, la transparencia en la información hacia los concejales, hay temas que son muy, muy delicados que en definitiva hay que verlos y tratarlos en acuerdos y en reuniones a posteriori, y vamos a ir informando obviamente también todas las gestiones que a través de esa comisión de finanzas, finanzas municipales, finanzas de Educación y educación también se vaya desarrollando en conjunto con la administración, eso señor presidente, vamos a quedar a la espera obviamente que nos presente los nuevos flujos presupuestarios 2025 y ahí nuevamente convocaremos a una reunión de comisión respectiva que espero que también todos los colegas se puedan dar el tiempo de participar, porque sin duda, las comisiones son muy importantes para que todos tengamos la misma información y podamos transmitirla a nuestra comunidad de forma armónica, eso señor presidente, muchas gracias”.

El alcalde dice “Muchas gracias concejala, asuntos pendientes no hay, asuntos nuevos”.

5.- Asuntos Pendientes.

6.- Asuntos Nuevos.

6.1.-

El alcalde dice “esta Don Ricardo para que nos pase a explicar el avenimiento de una demanda que nos llegó ahora en la mañana, también para que nos explique el avenimiento que se llegó y la posibilidad de poder responder alguna consulta y poder llamar a votarla”.

Don Ricardo dice “buenos días honorable concejo, señor presidente, alcalde, funcionarios municipales, se me han solicitado venir a explicar el avenimiento



que se quiere producir en la causa T2 del año 2023 el cual fue demandado, fue el demandante el señor Galleguillos ya, esto tiene que ver con una demanda que provenía una tutela laboral, la cual puede ser entre 6 a 11 remuneraciones y ya está la sentencia, la sentencia fue dictada con fecha 2023 en la cual se condenó al Ilustre Municipio de Trehuaco a pagar la suma total \$11.179.000 ha concepto de tutela laboral ya que tiene que ver para que ustedes puedan comprender respecto a los derechos fundamentales que habrían sido vulnerados con un trabajador y posteriormente también se acogió el daño moral, el daño moral fue cuantificado en la suma de cuatro millones, entonces qué ocurrió?, se siguió continuado, se hizo un recurso, el recurso lamentablemente no le fue bien en la corte de apelaciones y ahora en estos momentos se encuentra la causa en cobranza, cobranza es un tribunal especial que es como dice el nombre justamente viene a cobrar lo que se obtiene, la sede declarativa, ya no estamos llegando a un acuerdo por un concepto eventual, si no que el acuerdo que se está llegando es netamente para que no se produzca un embargo respecto a las cuentas corrientes del municipio, o por otro lado se embargue cualquier tipo de mueble o inmueble que tenga carácter de municipal, lo cual entendiendo que si embargan las cuentas corrientes afectaría justamente los diferentes presupuestos que en estos momentos están para este año, así las cosas a la última liquidación que se produjo el 29 de enero del año en curso, el monto liquidado por la deuda como ustedes comprenderán van subiendo los reajustes e intereses que se hayan producido ya, entonces al momento tenemos la suma de \$18.050.000, suma que evidentemente no está colegiada respecto a los montos que se han ido devengando, a la fecha de hoy por lo cual nosotros con Fabián que es también asesor jurídico del municipio solicitamos a la demandada, o sea perdón a la demandante, que ella ya ganó este monto, porque este monto ya no se discute ya lo que le solicitamos fue a mande una licencia médica que existe una dualidad se obtuviera una rebaja considerativa ya y ahí logramos que se bajara \$5.000.000 en total ya ,por lo cual también atendido el presupuesto que en estos momentos tiene nuestro municipio y la forma también como se está llevando solicitamos también que se nos diera la posibilidad de que este avenimiento fuera cancelado en dos cuotas ya, que evidentemente creo que se agradece también para las arcas municipales, que es gestión también que nos pidió el alcalde, que todos los acuerdos evidentemente no sufran, no sean de un pago único, porque evidentemente como ya señalé hay que tener en consideración las formas presupuestarias que en estos momentos tenemos, por lo cual se ha llegado a la, luego de, respecto a la, a los conceptos de conciliación se ha llegado a establecer un monto de dos cuotas, la primera cuota por \$9.54.000 y la segunda por \$3.718.000, bueno existen unas fracciones hay que \$902.000 y el otro \$532, si quieren se los puedo detallar, todo esto se encuentra en la oficina judicial virtual, oficina que es, está al libre acceso de todo y como insisto, por lo general es complicado llegar a acuerdos en cobranza, se nos solicitó por parte del alcalde intentar ver todos los posibles acuerdos que existieran y la parte contraria entendió que existía un rezago y justamente nosotros apelamos a eso lo cual fue concebido, y ese es el avenimiento que nosotros estamos pasando para que usted honorable concejo pudieran decidir si se puede llevar a cabo y nosotros continuamos con el proceso judicial, eso por mi parte por lo menos".



El alcalde dice "Muchas gracias don Ricardo, como ustedes saben dentro de las varias demandas que tenemos esta es una de ellas y como también lo explicaba ya está hay una sentencia, entonces a ese monto final no podíamos hacer mucho, lo que sí se intentó y se produjo fue bajarlo a través de unas licencias médica que estaban, había duplicidad que se habían pagado y que se pudieran descontar de este monto y obviamente también la posibilidad de pagarla en cuotas de cómo muy bien lo explicaba debido a que es difícil pagar un monto de esas condiciones de una sola vez, no sé si tiene alguna consulta con respecto a eso, estas son demandas que vienen de administraciones anteriores, poco y nada podemos hacer contra ellas, salvo, sobre todo está cuando ya estaba con sentencia definitiva ya, hay otras que estamos revisando que todavía no están y estamos haciendo todos los intentos también ahí para poder defender finalmente el patrimonio municipal, no sé si tienen alguna duda antes de poder llamar a votar este avenimiento, alguna consulta o llamamos a votarlo, ya entonces llamamos a votar, don Gonzalo entonces llamamos a votar la causa T-2 del avenimiento recién explicado".

El concejal Gonzalo Constanzo dice "considerando que es una demanda que ya estaba cerrada y que se logró un descuento mi voto es favorable señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal.
Concejal Camila Flores".

La concejala Camila Flores dice "Agradezco la explicación del profesional y como dice mi colega ya está sentenciada, ya estado ok por decirlo, se bajó el monto principal que era lo que se estaba pidiendo como menciona usted, así que por mi parte apruebo señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejala.
Concejala Claudia Parra".

La concejala Claudia Parra dice "Muchas gracias señor presidente, bueno antes de emitir mi voto quisiera primeramente felicitar al Staf de abogados, porque sin duda rebajar un monto de varios millones de pesos de una demanda que ya está sentenciada no es fácil ya, y buscar obviamente la justificación para poder solicitar una, un avenimiento con la parte demandante implica obviamente que la causa la revisaron, la analizaron, la estudiaron y eso el día de hoy hace que nuestro patrimonio cierto sufra una merma mucho menor que lo que pudo haber sido si es que hubiésemos tenido que pagar en definitiva estos 18 millones de pesos señor presidente, yo creo que ese es el camino, hay muchas demandas todavía en la municipalidad, son muchos millones de pesos los que hay demandados y que en la eventualidad de la municipalidad va a tener que cancelar, yo creo que este es el camino de buscar todos los resquicios que hayan señor presidente para poder salvaguardar nuestro patrimonio municipal, así que en ese sentido felicito a Fabián, felicito al señor abogado también que han hecho su trabajo y que me imagino que es lo que le encomienda usted y que yo también como concejal les



pido de que con todo el rigor de la ley se actúe para poder obviamente darle un descanso también a todo lo que han sido años de pagar, pagar, pagar demandas e ir en desmedro del patrimonio municipal, así que mi voto también señor presidente es favorable".

El alcalde dice "Muchas gracias concejala.
Concejal Luis Monsalve".

El concejal Luis Monsalve dice "Sí señor presidente, bueno muy breve, ya son casi 4 años que vengo escuchando esto igual que quizás mi colega Claudia y creo que dentro de todos estos montos que se han pagado siempre es bueno escuchar que se puede sacar quizás algún beneficio, ya sea para las arcas municipales cierto, lo que contaba aquí también el abogado 5 millones creo que es considerable, se puede hacer mucho con eso, pero claramente son muchas las demandas que se nos vienen y esperar que podamos tener buenas noticias así como las tenemos hoy, porque insisto estos recursos que hoy en día se pueden, se pueden derivar quizás a otras cosas, así que de verdad que bueno que hayan empezado con estas buenas noticias, se les vienen muchas señores abogados, asesores, así que créame que nosotros lo venimos viviendo ya hace bastante tiempo y hoy en día claramente y siempre nosotros como municipio no es mucho lo que de repente podemos sacar de esto, son demandas que claramente siempre van a estar a favor cierto de los trabajadores y sabemos que es complicado, pero de verdad los motivos a seguir intentando, seguir luchando, porque todo esto sirve, sirve para para poder ocuparlo quizá en otras cosas que de verdad son importantes y relevantes para el crecimiento de nuestra comuna, así que mi voto también señor presidente es favorable".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal.
Concejal Rolando Aguerto tiene la palabra".

El concejal Rolando Aguerto dice "Gracias señor presidente, agradecer al equipo jurídico por todo este trabajo que han realizado y vemos que le demanda ya definitivamente está ganada podemos decir y eran 11 millones, subió a 18, de los 18 se pudo rebajar 5, entonces yo creo que es un gran logro y si esperamos a lo mejor este monto va a seguir subiendo en vez de echarle no es cierto medicina la herida, si no le echamos se va a agrandar y esto va pasar el tiempo y ya no van a ser 18 millones, van a ser 20, así que yo creo que tenemos que darle término a esta causa y poder y ver la forma, como se paga en 2 cuotas yo creo que es razonable de poder cancelar estas 2 cuotas de esa manera, así que gracias señor abogado por el trabajo que han hecho y yo creo que ha sido un trabajo espléndido y algo bonito, porque se le va descontando a las arcas fiscales ya montos que a lo mejor ya estaban declarados y gracias al esfuerzo entonces de poder sacar 5 millones es un gran logro, así que mi voto también va a ser favorable señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal.
Concejal Samuel Montecinos".



El concejal Samuel Montecinos dice "Muchas gracias señor presidente, agradecer al asesor jurídico que nos explicó el avenimiento y también agradecer también a la administración actual que se ha preocupado de que esta demanda puedan tener respuesta a pesar de que ya hayan sido dictadas y que va también en favor de nuestro patrimonio municipal, eso se agradece bastante y también a nuestros asesores que fuimos aprobados en concejo, así que un excelente trabajo y mi votación es favorable señor presidente, gracias".

El alcalde dice "muchas gracias concejal, mi votación igual es favorable, entonces se aprueba por unanimidad este avenimiento recién explicado.

En Sesión Ordinaria N°09 de fecha 14.02.2025 el H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acordó** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Claudia Parra Bello, Gonzalo Constanzo Monsalve, Samuel Montecino Zapata, Camila Flores Muñoz, Rolando Agurto Acuña, Luis Monsalve Valenzuela y del señor alcalde don Jorge Morales Sanhueza **aprobar** avenimiento en causa RIT-T-2-2023 Rodrigo Galleguillos Sepúlveda, del Juzgado de Letras y Garantía de Quirihue, por el monto de \$18.108.471, a los cuales por concepto de doble pago de licencias médicas el tribunal ordena descontar la suma de \$5.335.333, dejando un saldo pagadero en dos cuotas, la primera de \$9.054.235 correspondiente al 50% del monto establecido por el tribunal , y la segunda, correspondiendo al monto de \$3.718.902, descontando el monto establecido por el tribunal, la suma antes indicada se pagara dentro de un plazo de siete días hábiles, contados a partir de la fecha de aprobación del presente avenimiento.

El alcalde dice "como decía, tenemos varias causas, algunas que hemos recibido de herencia, obviamente los funcionarios, trabajadores tienen derecho a demandar, por otra parte, nosotros somos los llamados a resguardar y velar porque los procedimientos se hagan como corresponde y tratar de defender al máximo nuestros recursos fiscales, entonces también uno pide la comprensión y obviamente se buscará el acuerdo siempre para que no se vuelvan a repetir este tipo de situaciones ya.

Pasamos a los incidentes.

7.- Incidentes.

El concejal Gonzalo Constanzo dice "muchas gracias señor presidente, yo quiero presentar dos incidentes, el primero es considerar la limpieza del cauce del río Lonquén, todos los años antes del invierno se realiza la limpieza para prevenir que se salga el río y se conversa con la DOH y con la delegación, entonces si aún no se realizan esas conversaciones para que nos incluyan y poder participar, para que se realice esa limpieza antes del inicio del invierno.

El segundo incidente es la tapa del alcantarillado que está quebrada, en mal estado en la esquina de Juan Mackenna con pasaje el Manantial, es una tapa que



cuando se cambia dura aproximadamente 3 semanas por el alto flujo de vehículos y camiones, entonces esta peligroso para las personas que transitan, sobre todo caminando, lo ideal es que se considere una tapa metálica, eso seria. Muchas gracias señor presidente".

El alcalde dice "ya, atendidos sus dos incidentes concejal, vamos a tratar de oficiar a la DOH y lo segundo ver como lo solucionamos atendiendo que ya se ha reparado varias veces, pero hay que reforzar esa tapa de mejor forma.
Concejal Camila Flores".

La concejala Camila Flores dice "Muchas gracias señor presidente nuevamente pido autorización para demorarme más de tres minutos a los colegas y al señor presidente porque, bueno primero que nada la vez anterior que tuvimos concejo no pude dar las gracias a don Cristian Escare, a los vecinos de Caña Dulce cuando fuimos a la rifa a cooperar, a estar ahí con ellos, a apoyarlos, les agradezco la invitación, también agradezco el día de hoy la invitación del señor alcalde junto a mis colegas en Chillan en la entrega del camión aljibe, así como yo se que el día lunes tienen que estar en Coronel para ver la otra maquinaria que se va a recepcionar, felicitar a los jóvenes de la AJUDEC que llevaron a cabo el mini campeonato durante la semana del aniversario, por el esfuerzo, por estar ahí y al municipio junto con los chicos de operaciones que estuvieron apoyando y a los funcionarios públicos que estuvieron de lunes a viernes con ellos. También recordar que seguimos con actividades de aniversario, el día de hoy esta la tarde con renacer, la tarde romántica, el 19 esta la actividad para personas con capacidades diferentes, después viene la corrida color run la próxima semana y el disfraz tu animal parece, mascota ya, también estuvimos en la ACHS donde se presentó el equipo que trabaja con el municipio, un trabajo en equipo con capacitaciones, detalles de los accidentes que detuvieron, una información detallada y la buena voluntad de parte de los dos, del municipio y la ACHS de trabajar en conjunto, ahora voy con mis incidentes.

Yo se que llego una carta don Gonzalo respecto a los vecinos del sector la Palmera, un retiro de álamos, pero no venía la dirección incluida, por ende tuvieron que hacer una carta nueva, funcionarios del municipio fueron el día de hoy a ver esta situación, lo cual me comentan que el municipio valga la redundancia, tiene que ver el tema de poder apoyarlos para el retiro de estos álamos señor presidente, el día de ayer una vecina se me acercó respecto al pasaje Las Rosas que este esta frente a los Bomberos, hacia adentro donde vive la señora Rebeca, donde hay unos container que no se si se acuerdan cuando tuvimos concejo, cuando reclamo una vecina de unos container que había animales no gratos ahí, hay un tercero que pasa con un camión de transporte de material y que produjo esto, que la tonelada que tiene ese camión rompió lo que es el pavimento y a la vez el tema de que ahí esta cercano el alcantarillado y el



peligro de que se caiga un poste ya, necesito, parece que usted lo tenía informado también, que fueran a fiscalizar aquello, como digo esto está frente al pasaje de los bomberos y por último que lo hable con el director de DAEM, se me hizo una inquietud ya que en marzo entran los trabajadores de educación a trabajar y ellos estaban viendo la factibilidad de la extensión horaria para el cuidado de sus pequeños, ahora están hasta las 17:15, entonces queríamos ver si es que se podría extender hasta las 18:00, 18:30, ahí agradezco al director que esta acá y me explico la situación, después se les va a hacer saber si es factible que aquello ocurra, así que yo se lo agradezco y le menciono que antes yo también consulto con la persona que corresponde las situaciones, pero también transmito lo que ellos me informan y por último, me adhiero al sensible fallecimiento de Don Pablo Cifuentes que yo lo conocí hace muchos años atrás, una persona muy grata, una familia muy amorosa, así que esperamos poder acompañar en este mal momento, lamentable a sus familiares, eso sería señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal, como dice usted veremos los puntos que nos ha indicado para poder darle pronta respuesta.
Concejal Claudia Parra".

La concejala Claudia Parra dice "bueno señor presidente en definitiva los anuncios que nos entrega usted son anuncios que son muy benéficos para nuestra comuna, el camión aljibe es necesario considerando que puede prestar beneficios en diferentes áreas señor presidente y una de las áreas más importantes bueno es que pueda servir de nexo de anclaje en conjunto con los equipos de respuesta de emergencia ante eventuales emergencias en nuestra comuna de Trehuaco, que gracias a Dios este año hemos estado bastante alejados de lo que han sido otras catástrofes que han ocurrido a nivel provincial y regional y también señor presidente que viene a dar salvedad a una necesidad imperante de poder realizar regadíos en nuestras áreas verdes, sabemos que la comuna Trehuaco tiene áreas verdes muy poquitas y que esas lamentablemente no se encuentran en buenas condiciones ya, sobre todo el tema del pasto que se está secando ya, tenemos áreas verdes ahí en la población Villa los Copihues, Villa el Sol, Clodomiro Almeida, sectores de Hernán Brañas también y así diferentes puntos verdes en nuestra comuna que sin duda es con una buena planificación y programación de este camión aljibe se va a poder regularizar esa situación..

También es muy importante la reunión que usted sostuvo con la ACHS señor presidente porque es muy importante que el comité paritario pueda contar, el comité paritario de acá de la ilustre municipalidad de Trehuaco con todo el conocimiento cierto y con todo el acceso para poder gestionar para los funcionarios, el comité paritario se preocupa del bienestar de los funcionarios y también del bienestar mental, que muchas veces nos olvidamos de eso pero que también es importante, por lo tanto, estas pequeñas gestiones que se van haciendo si repercuten en la calidad de vida de nuestros funcionarios y consecutivamente de sus familias también señor presidente, así que yo lo felicito por eso y que se sigan realizando ciertas gestiones en torno al bienestar funcionario señor presidente, sería importante también poder la asociación de funcionarios municipales también volver a echarla andar porque sin duda es



importante obviamente que la organización de los funcionarios se mantenga vigente señor presidente.

Respecto a un incidente que tocó la concejala Camila del pasaje de la Rosa calle Juan Mackenna yo fui a ver la situación en terreno hoy día ya, la presidenta de la junta de vecinos es mi madre, me llamó bien complicada, le dije yo voy a ir a terreno a ver la situación y efectivamente señor presidente hay un particular que desde el año pasado está haciendo relleno de terreno, que son terrenos que se venden particularmente, ósea lucra con eso el vecino y ha causado un deterioro y un desmedro en la calle ya, poniendo en riesgo una matriz de alcantarillado que es una matriz central del alcantarillado en donde desembocan todos los residuos de parte de la zona urbana de nuestra comuna señor presidente, esa tapa ya cedió, se partió el concreto, por lo tanto está la calle en muy malas condiciones, el alcantarillado me imagino que también está en muy malas condiciones y con un riesgo inminente de que eso pueda colapsar y nos vamos a ver afectado muchos vecinos de la parte urbana señor presidente, le agradezco porque le hice una videollamada a usted, me la atendió de muy buena forma, en conjunto con los vecinos estábamos viendo la situación y usted se comprometió que iba a enviar el personal de la Dirección de Obras para que pudiera hacer el levantamiento de la información y la intervención temprana para que esto no siga ocurriendo señor presidente, no podemos obviamente limitar al vecino a que haga lo que tenga que hacer en su terreno, pero sí obviamente se les pide la conciencia de cuidar el entorno que les pertenece a todos y más si son bienes de uso público y que repercuten también en la necesidad de un bienestar para la población en caso de que esto colapse el día mañana, yo le traigo señor presidente la carta de la presidenta de la junta de vecinos conjunto con la directiva, en donde está toda la información, también fue ingresada por oficina de partes para que obviamente ustedes puedan tomar también las acciones correspondientes señor presidente y poder dar una solución que viene ya desde el año pasado y para terminar señor presidente me gustaría también la empresa Arauco que está desarrollando labores cierto en nuestro sector de Boca Itata que también es una empresa particular que pueda tener consideración con los vecinos que durante esta semana han visto sus fuentes de agua para riego y también para consumo humano mermada a través de estos trabajos que está realizando la empresa señor presidente, agradezco al equipo operativo de la municipalidad compuesto por Don Carlos Subiabre, y otros funcionarios que acudieron a una reunión que hizo la señora Ángela ya, y pudieron también tomar antecedentes de qué es lo que está pasando señor presidente, pero también es un llamado a que el municipio cada vez que se vea que están interviniendo empresas particulares que puedan generar desmedro en los vecinos acudan de primera instancia para poder fiscalizar eso en terreno y poder tomar las determinaciones y las medidas que corresponden para evitar que se dañe y se perjuicie el bienestar de nuestro vecinos señor presidente, así que agradecida y esos serían mis incidentes".

El alcalde dice "Muchas gracias concejala, como usted dice el tema del pasaje Las Rozas que lamentablemente se ve afectado ahí el pasaje por lo que dice usted por el tránsito de alto tonelaje que no correspondería al paso por ahí, nosotros no nos oponemos a las mejoras que cada propietario quiera darle sus terrenos, pero



obviamente si hay un daño del patrimonio fiscalizar debe ser repuesto, así que como dije recibimos su carta de la junta de vecinos, la concejal también nos hizo saber la misma información, se va a ir a fiscalizar, se va a hacer un informe de los daños y en este caso se verá la responsabilidades también para reponer este daño al partido y con respecto a la empresa Arauco vamos a pedir más información, tengo entendido que hubo una reunión como dice usted, hubieron algunos compromisos y vamos a verificar si se están cumpliendo o no, si no para tomar algunas medidas o poder conversar con la empresa de acuerdo a los compromisos que ellos mismos han tomado, eso. seguimos entonces con el concejal Luis Monsalve".

El concejal Luis Monsalve dice "Gracias señor presidente, bueno yo tengo dos pequeños incidentes que los vengo mencionando de la administración anterior, quizás falta un poco quizás más que nada de voluntad de poder hacerlo, ya que yo en algún momento con la Dirección de Obras Municipales en conjunto tratamos de darle solución a un evento que en ese tiempo había ahí calle Arturo Prat, que es donde el hormigón cierto ha cedido, o sea carcomido y se produce estos eventos que claramente los vehículos livianos, chicos se ven más involucrados, mencioné anteriormente que había un evento cierto en la calle la, la intersección de Humberto Romero por la calle Víctor Martínez frente del negocio Pascual Avendaño, hay un hoyo como se le llama popularmente de verdad muy grande que claramente se me hizo mencionar dado de que los fin de semana hemos tenido ciertas actividades deportiva en el Estadio y es ahí donde más que nada la gente de nuestra comuna me solicitó poder darle solución que sería más que nada cortar cierto parte de este pavimento y rellenarlo con hormigón, que como le dije anteriormente en la calle Arturo Prat en la administración anterior también lo hicimos y es algo rápido, una solución rápida y eficiente. Y lo otro señor presidente que también lo he mencionado es de un cordón de asfalto que hay en calle Arturo Prat con la intersección de Carlos Montaner, de verdad es muy, ese sí que es muy perjudicial para los vehículos menores y el que ha andado una ambulancia y ha pasado por ahí créame que uno piensa que se va a dar vuelta, entonces darle por favor señor presidente una solución a eso, creo que no cuesta mucho repararlo, pero claramente es algo molesto para los transeúntes y como le digo es algo que considero yo que tampoco se necesita un gran valor para poder solucionarlo, así que pedirle señor presidente por estos dos, la intersección de Humberto Romero con Luis Cruz Martínez y Arturo Prat con calle Carlos Montaner, eso".

El alcalde dice "gracias concejal, lo estamos apuntando acá, creo que podríamos tener una solución si es que no fuera tan compleja la reparación, vamos a ver la disponibilidad de los maestros para poder realizar estas labores, nos comprometimos a tratar de hacerlo a la brevedad.
Concejal Rolando Agurto".

El concejal Rolando Agurto dice "Gracias señor presidente, bueno agradecer primeramente a la administración, porque concejos anteriores hice unas peticiones de temas de caminos y se me entregó una solicitud donde me confirman que ya el trabajo se había realizado el tema de Pachagua, Tauco y algunos caminos



vecinales también en el sector de Tauco, así que agradecido con el encargado de maquinaria, con la administración, porque se tomó en cuenta aquellos caminos, son caminos bastante transitables y el camino que cruza Tauco hacia la comuna de Quirihue también es un camino realmente que realmente comunica las dos comunas y era muy importante poder hacer una mejora, estuve con ellos participando ahí ese día y compartimos alguna bebida, algo ahí con los vecinos, así que están muy contentos y agradecidos también por el trabajo de la municipalidad que se ha preocupado realmente por el sector, nos quedan bastantes todavía caminos que recorrer, la comuna es grande, nos queda todavía Torreón, Caña Dulce, Paniagua y así varios caminos que todavía no han tenido la posibilidad de mejorar los caminos, pero ya les tocara su turno, así que, y también se viene señor alcalde el tema de las vendimias, los vecinos están acostumbrados a que cada año se le eche una pasadita a los caminos para sacar su producto la uva, que es un medio de ingreso para las familias y es el único ingreso ya que queda en los campos podemos decir, bueno el precio de la uva, bueno los precios todos sabemos son miserables, pero son tradiciones que nuestros padres nos inculcaron y todavía queremos mantenerlo, aun en circunstancias de los malos precios y todo, pero no hay otra alternativa, si no que seguir en las costumbres y tradiciones de nuestros antepasados, así que eso, agradecido señor presidente por todo, por haber entregado la solicitud y la petición que había tenido, muchas gracias":

El alcalde dice "Gracias concejal, como usted dice estamos avanzando con nuestra maquinaria, le pedimos un poquito de paciencia a los vecinos que todavía hay sectores que nos falta ir a repasar los caminos, entendiendo la extensión del camino que son vecinales y obviamente también se suma la no reparación de los caminos que están enrolados, entonces causa una preocupación también y una molestia totalmente entendible, pero estamos avanzando con nuestra maquinaria, nos falta y está el compromiso de ir solucionando estas mejoras de caminos y vamos a ir avanzando a medida en lo que podamos para darle respuesta a la gran cantidad de solicitudes que tenemos de diversos sectores ya, pero se va trabajando en ello ya y obviamente también se agradece el reconocimiento de los caminos que era un compromiso que teníamos como dice usted con varios concejales que nos hicieron la misma solicitud que ya pueden transitar en estos accesos que ya están mejorados ya, seguimos entonces con el concejal Samuel Montesinos".

El concejal Samuel Montecinos dice "gracias señor presidente.

Bueno primeramente también pedir las disculpas ante quienes están viendo a través de redes sociales que estamos con un corte de energía y también manifestarle lo mismo señor presidente de que hemos tenido varias intermitencia en la señales telefónicas y también cortes de suministro eléctrico que afectaría también a los vecinos debido a que igual sus artefactos sufren daños y es importante si se pudiese manifestar algún oficio al Ministerio de Telecomunicaciones por lo mismo, porque tenemos muy mala señal en todas las compañías de teléfono, creo que solamente acá en Trehuaco y creo que es



sumamente importante sobre todo en estos tiempos donde la información es crucial para prevenir cualquier urgencia.

Otro de mis incidentes también señor presidente que ya lo había manifestado anteriormente era de aumentar aquellos puntos de reciclaje, de aumentar el reciclaje en sectores rurales, lo piden bastante en el sector de Minal de Leuque y ojala algún punto en Tauco, Antiquereo, sobre todo porque varias personas lo manifiestan y también tiende a prevenir digamos que se aumenten proveedores u otras cosas también de la afectar al medio ambiente también es importante, si se pudiese contemplar más adelante algunos puntos, conversar con algunas juntas de vecinos, ya sea Minas de Leuque, ya sea también del Maitén donde algunas vecinas y vecinos necesitan tener algún punto de algún contenedor o algo, o por último, una vez a la semana.

Lo otro, es importante decirle a las vecinas y vecinos que actualizan sus fichas FIBE sobre todo por el tema del agua, porque tienen que volver a hacerlo y es importante que lo hagan y aumentar la difusión, porque creo que ahora en marzo se cierra ese proceso para aquellos que tengan el agua potable en sus hogares. por último invitarlos a que se acerquen o que participen más que nada en las actividades programadas por la administración actual debido a que hay bastante inversión, hay alto compromiso, están también los funcionarios municipales que están muy preocupados, por ejemplo el día de hoy tenemos varias actividades y que puedan participar y acercarse porque se hace con mucho trabajo, con cariño, así que están todos invitadas, invitados a que puedan participar, esos son de incidentes muchas gracias señor presidente".

El alcalde dice "Muchas gracias concejal, si no me equivoco hay un oficio ya que se envió por el tema de la intermitencia de señal telefónica y ha CGE también por los cortes de luz, hay un compromiso cuando se produzcan daños de ir a la página de CGE con número que se podría repetir ya en caso de que algunas personas sufran daños en sus electrodomésticos pueden hacer un reclamo, que anoten siempre el día, fecha y hora ya para que queden los registros y puedan hacer el reclamo con respecto a eso ya, pero vamos a reiterar esa solicitud nuevamente como digo a CGE y a las compañías telefónicas.

Con el tema del recorrido también es un compromiso que tenemos con los vecinos que se ha tratado anteriormente en otros puntos durante el concejo, estamos analizando si podemos aumentar los recorridos con el único camión que tenemos y en su defecto poder postular a un nuevo camión, está el compromiso con los sectores rurales, yo sé que tienen esa preocupación de no ir llenando los campos de basura, sobre todo cuando hablamos de plástico y vidrios, lo que es recicitable les pedimos que puedan hacer esta separación de los residuos domiciliarios para no saturarnos con los recorridos y podamos dar abasto, se está analizando, esperamos dar pronta respuesta a eso y poder ir aumentando los recorridos, si podemos con un camión aumentar un poco los recorridos lo vamos a hacer, en su defecto tenemos que postular un nuevo proyecto de un nuevo camión para poder darle respuesta a la comuna, sobre todo a los sectores rurales, que yo sé que lo han hecho saber en varios sectores, eso también, es muy buen punto ver el tema de la actualización de la ficha FIBE H, entiendo que el personal de Dideco se ha



estado contactando con los diferentes sectores, con las diferentes personas, las informaciones están entregadas, recordar de que las personas si no tienen la ficha FIBE H no se les podrá entregar agua ya, entonces es importante y tenemos plazo hasta la primera quincena de marzo, eso ya está andando, debería ir en un 70, 80 % más o menos de avance, eso estimados concejales, agradecer a cada uno de ustedes su presencia.

El concejal Rolando Agurto dice "hace la invitación a la comunidad a participar en una rifa solidaria en Valle Alegre el día sábado 22 de febrero, a partir de las 14 horas".

El alcalde dice "también comunicarle a la comunidad que este es nuestro tercer concejo del mes, entonces va a haber un receso hasta marzo ya, porque con el día de hoy cumplimos nuestras tres sesiones obligatorias y por eso es día especial, día viernes que lo estamos realizando, obviamente nosotros como municipalidad seguimos trabajando en forma normal y nuestro próximo concejo ya será la primera semana de marzo, con esto concluimos entonces esta sesión, agradecer por supuesto a la comunidad, a los funcionarios municipales, ustedes estimados concejales y será hasta el próximo concejo. Pedir las disculpas por la transmisión, se nos cortó, estamos re transmitiendo nuevamente por este corte de luz del que estamos siendo afectados, entonces siendo las 14:23 horas damos por cerrada esta nueva sesión, que tengan un muy buen día, muchas gracias a todos".

Siendo las 14.23 horas se levanta la sesión.



ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
Febrero 14 del 2025

1.- En Sesión Ordinaria N°09 de fecha 14.02.2025 el H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acordó** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Claudia Parra Bello, Gonzalo Constanzo Monsalve, Samuel Montecino Zapata, Camila Flores Muñoz, Rolando Agurto Acuña, Luis Monsalve Valenzuela y del señor alcalde don Jorge Morales Sanhueza **aprobar** incorporar a la tabla avenimiento y una carta de un arquitecto.

2.- En Sesión Ordinaria N°09 de fecha 14.02.2025 el H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acordó** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Claudia Parra Bello, Gonzalo Constanzo Monsalve, Samuel Montecino Zapata, Camila Flores Muñoz, Rolando Agurto Acuña, Luis Monsalve Valenzuela y del señor alcalde don Jorge Morales Sanhueza **aprobar** avenimiento en causa RIR-T-2-2023 Rodrigo Galleguillos Sepúlveda, del Juzgado de Letras y Garantía de Quirihue, por el monto de \$18.108.471, a los cuales por concepto de doble pago de licencias médicas el Tribunal ordena descontar la suma de \$5.335.333, dejando un saldo pagadero en dos cuotas, la primera de \$9.054.235 correspondiente al 50% del monto establecido por el tribunal , y la segunda, correspondiendo al monto de \$3.718.902, descontando el monto establecido por el Tribunal, la suma antes indicada se pagará dentro de un plazo de siete días hábiles, contados a partir de la fecha de aprobación del presente avenimiento.

